

CARTA DE LO CAÑAS

Primer Encuentro Programa Regional de Adulto Mayor Santiago de Chile, 22-25 de noviembre del 2004

1. **Una realidad que interpela:** evidenciamos un acelerado cambio demográfico hacia el envejecimiento de la población en América Latina y el Caribe, que sucede en condiciones estructurales de pobreza y exclusión. En nuestro continente, las personas mayores de 60 años suman más de 45 millones. De ellos un 10 % viven en extrema pobreza”, y entre 44% a 70% en pobreza. La pobreza es fuente de vulnerabilidad para el ejercicio pleno de los derechos por parte de los adultos mayores. Los sistemas de seguridad social no brindan protección social y económica necesaria.. La prevalencia de una imagen de vejez como estigma, lesiona su autoestima y las sociedades desvalorizan al adulto mayor. Ellos sufren maltrato y la violencia que nos interpela.
2. **Acción Social de la Iglesia.** Nuestras experiencias presentes en este encuentro en Chile, Cuba, México, Nicaragua, Perú, Alemania, Red Latinoamericana de Gerontología, muestran valiosos procesos y testimonios desde la Iglesia. Sin embargo reconocemos desafíos para profundizar una reflexión permanente desde la Fe, para mejorar nuestras propuestas para una mayor eficacia pastoral ante los desafíos del envejecimiento y el desarrollo humano integral.
3. **Queremos ser**
 - 3.1 Una **CARITAS** que se identifica con la práctica de JESÚS y su compromiso con los adultos mayores pobres y excluidos; que vive y promueve su estilo de vida y su pedagogía del encuentro, la acogida, el diálogo y el discipulado que, desde y con los adultos mayores pobres, anuncia el advenimiento del Reino y nos señala su seguimiento.
 - 3.2 Una **CARITAS** que quiere ser SIGNO y PRESENCIA de la IGLESIA DE LOS POBRES, en donde se vitaliza la COMUNIÓN, para que nos descubramos como hijos e hijas de un mismo Padre; que acoge y es encuentro de participación de los talentos y carismas. Que es praxis de la diakonia, sin exclusión ni distinción, sólo signo de una Iglesia Servidora de la Vida, de la persona humana, del adulto mayor.
 - 3.3 Una **CARITAS** que:
 - Es fermento en la masa, signo del DIOS QUE LIBERA Y DA VIDA EN ABUNDANCIA; que promueve una “ cultura de la solidaridad” (cfr.Ecclesia in America.Cap.V; Sollicitudo rei socialis. N°39 –40) , que nos interpela en la dimensión social de la conversión. (cfr. Ecclesia in America.N ° 27).
 - Es signo de “alentar y favorecer todos los esfuerzos del pueblo por crear y desarrollar sus propias organizaciones de base” (cfr. Doc.MEDELLIN. 2.27.), para que los adultos mayores sean protagonistas de su propia historia.
 - Fomenta y anima la organización de un VOLUNTARIADO RESPONSABLE y de REDES SOLIDARIAS formados en una conciencia crítica, con un profundo sentido ético de la dimensión social de la fe que los oriente a la defensa y promoción de los derechos y deberes humanos y de la ciudadanía. (cfr. Christifidelis laici. N° 41-42).

- SIGNO del “ comprometerse en la DEFENSA DEL RESPETO DE LA VIDA DE CADA SER HUMANO”.
- Tenga una identidad que asuma el respeto por las culturas y que las haga protagonistas de su propia historia.

4. Reconocemos como lineamientos orientadores:

- a) Promover la Defensa de la Vida y la Dignidad de toda persona en toda edad, ante las estructuras injustas, animando al adulto mayor al ejercicio pleno de sus deberes y derechos.
- b) Animar la conversión, comunión, la solidaridad global y cooperación fraterna poniendo en esfuerzos comunes, afianzando la unidad de la familia, las comunidades fraternas, la solidaridad entre las Caritas hermanas en la región de América Latina y el Caribe, y con Caritas Alemana como signo de esa solidaridad de Caritas de otros continentes.
- c) Identificados como Caritas, mantener una comunicación eficaz con un lenguaje común, en actitud de diálogo, usando medios y métodos creativos, entre ellos la Red Latinoamericana de Gerontología RLG, para el encuentro entre nuestros organismos y redes, y con nuestros hermanos los adultos mayores más desvalidos.

5. Hemos identificado estrategias en nuestras acciones, siendo importantes:

- a. La sensibilización de nuestras comunidades y las familias ante la situación de exclusión, maltrato y violencia hacia el adulto mayor.
- b. La promoción de una imagen positiva de la vejez en nuestras sociedades.
- c. La promoción de redes solidarias con y para el adulto mayor.
- d. La incidencia y diálogo con organismos públicos y de cooperación con responsabilidad sobre los retos en la situación y futuro del adulto mayor.
- e. La formación y capacitación de voluntariado y agentes de pastoral y las propias personas involucradas en los procesos de animación y promoción socio-caritativa.
- f. La difusión, intercambio de nuestras experiencias en aras de fortalecer nuestras capacidades como agentes de promoción del adulto mayor.

6. Animamos a que en cada país se estudie la realidad, se reflexione sobre el marco doctrinal, se establezcan compromisos y acciones para contribuir a la coherencia de la misión de Caritas ante los desafíos que conlleva el acelerado proceso de envejecimiento en un contexto de creciente pobreza.

7. Haremos esfuerzos en realizar un seguimiento sobre los objetivos de política sobre Adulto Mayor, para que desde nuestra misión como Caritas trabajemos firmemente en la construcción de una sociedad para todas las edades, con justicia social, libertad, paz y reconciliación.

Reunidos en Santiago de Chile, entre el 22-25 de noviembre del 2004, Caritas Chile, Caritas Cubana, Fundación por el Bienestar del Adulto Mayor- México DF, Caritas del Perú, Red Latinoamericana de Gerontología, Universidad Católica Juan Pablo II de Nicaragua y Caritas Alemana.

Santiago de Chile, 25 de noviembre de 2004